
nº 98. AGOSTO 2017

empreSA  .  ecOnOmíA  .  AcTuAlidAd  .  ley AcTuAl  .  SOciedAd  .  cOmprOmiSO SOciAl

Antonio Peleato Peleato
CARDIÓLOGO INTERVENCIONISTA



Carta del directorSumario
Empresa | Economía | Actualidad

Sociedad

Página solidaria

Abraham Lincoln y la primera noción 
común de Euclides

D.L. Z-1774-2013
Todos los derechos reservados. 
Ninguna parte de esta publicación puede ser reproducida total o parcialmente, datos, textos y fotografías 
sin autorización expresa y por escrito del editor. La empresa editora no se responsabiliza necesariamente 
de las opiniones de sus colaboradores.

Realización y edición: 

C/ Cinco de Marzo, 4, 4º B. 50004 Zaragoza
Atención al lector: 669 817 249

pdonoso@vitalplusconsultores.com 
www.actualidaddelasempresasaragonesas.com

Revista_Aragon          empresas.aragonesas          

 
       ACTUALIDAD …está a punto de cumplir 100 números; durante estos nueve años algunos de nuestros 
lectores me han preguntado a qué personaje histórico me hubiera gustado entrevistar dedicándole la portada 
de la revista. Nos encontramos en plenas vacaciones estivales, lo que se presta a contenidos más “ligeros” de 
modo que voy a tratar de contestarles.
        Abraham Lincoln (1809 – 1865), además de un excepcional orador, fue un extraordinario abogado auto-
didacta, en una época en la que para ejercer esta profesión se precisaba poco más que un certificado de ser 
una persona “honesta y moral”,: décimo sexto Presidente de los USA, fue el primero en ser asesinado  y el 
primer Republicano que logró acceder a la Casa Blanca; bajo su breve mandato, instituyó el  tradicional “Día 
de acción de gracias” (el cuarto jueves del mes de noviembre), creó la “Medalla de Honor del Congreso” y en su 
legislatura  se comenzaron a emitir billetes en Norteamérica. Sin embargo, ha pasado a la Historia (no solo de 
los Estados Unidos sino de toda la Humanidad), por que bajo su liderazgo los ejércitos de la Unión derrotaron 
a los Confederados del Sur poniendo fin a cuatro años de sangrienta Guerra Civil que acabó con un millón de 
almas, se aprobó la 13ª Enmienda a la Constitución de los Estados Unidos por la que se abolía la esclavitud en 
la convicción de que todos los Hombres nacen libres e iguales.  
       Lincoln fue un gobernante de acendradas creencias morales y religiosas (practicaba un cristianismo “no 
confesional”; cualquier democracia debía estar imbuida por un nervio moral que solo podía ser inspirado por 
Dios) y amaba profundamente a su patria. Tras la secesión de Carolina del Sur entendió que los “sudistas” 
sublevados no eran una nación beligerante por lo que no cabía negociación posible. Lo impedía la Constitución 
de 1783 que había jurado defender; la soberanía recaía en todo el pueblo americano; no se podía dividir ni 
“parcelar”. En su discurso conocido como “la casa dividida” de 1858 sostenía que un país no puede ser mitad 
esclavista, mitad abolicionista, mitad rico, mitad pobre, mitad republicano, mitad monárquico…  una casa di-
vidida, rota, no tarda en caerse, no puede mantenerse en pie, por que un organismo en guerra consigo mismo 
está condenado.
        Por otra parte, en el origen de la Guerra de Secesión, defendió la igualdad jurídica y ante la ley entre blancos 
y negros,  extensiva a la igualdad entre todos los Seres Humanos con independencia de su raza, edad, religión, 
ideología, sexo, posición económica, o cualquier otra circunstancia. Lincoln era consciente de que fuera de la ley 
y la Constitución solo hay arbitrariedad, imposición y negación de la libertad y de que, pese a ser el Presidente 
de los EEUU, investido de un “poder inmenso” él también estaba sometido a la Ley y al Tribunal Supremo.    
       Durante su juventud, trabajando como agrimensor estudió el primer axioma o noción común de Euclides 
en un Tratado sobre las leyes de la mecánica de hace dos mil años: “las cosas que son iguales a una misma 
cosa son iguales entre sí”: una regla de razonamiento matemático que definía como una verdad manifiesta, 
cierta por que siempre se cumple. Si un texano y un californiano son iguales a un neoyorkino, todos debían ser 
iguales entre sí, en derechos y obligaciones, como ciudadanos americanos. En democracia, empezamos por 
la igualdad; es el origen, representa el equilibrio, la imparcialidad, la Justicia y, en suma, el Estado de Derecho.
       Todavía en estas horas tan difíciles para España y para el resto del mundo necesitamos políticos y  líderes 
como Lincoln que en momentos de sufrimiento  y de crisis muestren generosidad, visión de futuro y altura 
de miras, permaneciendo junto a sus gobernados, unidos como un solo hombre, y no se sitúen por encima de 
ellos como si en realidad fueran súbditos. Es la lección más importante de su legado.

4 Laboral
Un “cartel“ sobre ruedas

5 Empresarial
La estafa del hospedaje

6 Empresarial
Derecho al honor y a la propia imagen, ¿realidad o ficción?

12-15 En portada
Antonio Peleato Peleato

16 - 17 ADEA
20 RSC
La economía circular y los ODS

22 Lugares con encanto de Aragón
Calaceite

23 Hablemos de economía
Internet de las cosas, el cambio

26 y 27 Nuestros profesionales
Alberto Joven Vela y Domingo Bueno Cortés

28 Recursos Humanos
La trampa del downsizing

28 Marketing
¡Es la guerra! 
 
33 Viajes
Islas de La Sociedad de la Polinesia Francesa; la vida tal y como debería ser

35 Cultura
Pepe González y Vampirella

42 Página Solidaria
Fundación Lacus Aragón

José Antonio Visús Apellániz
Director

El segundo miércoles de cada mes encontrará encartada la revista Actualidad de 
las Empresas Aragonesas en el Diario de Teruel y el Diario del Alto Aragón

@jvisus José Antonio Visús



12 Agosto 2017

Antonio Peleato Peleato
CARDIÓLOGO INTERVENCIONISTA

La historia le ha hecho protagonista de primera línea de los 
extraordinarios avances en el diagnóstico y tratamiento de las 
patologías cardiovasculares. Reflexivo y abierto, encontró en 
Rotary la oportunidad de servir a la sociedad a través de la 
infinidad de proyectos humanitarios que realiza esta organiza-
ción en todo el mundo, aportando sus capacidades profesionales 
y personales.
¿Donde nació? ¿Qué valores reconoce 
en sus padres y en su familia?
Nací en un pueblo del sur de la provin-
cia de Huesca, cerca de Zaragoza, no 
pequeño para Aragón y su tiempo, de 
donde procedían todos mis familiares.                                                      
Mis recuerdos de infancia son muy 
queridos, con una familia muy com-
pacta, que funcionaba a modo de 
clan, muy unida, y con mucho cariño.                                                                                                
En mi familia, los valores fundamenta-
les que se transmitían  eran la hono-
rabilidad, el respeto, la laboriosidad, la 
constancia,  y que es necesario el es-
fuerzo para llegar a metas.

¿Dónde cursa sus primeros estudios?
En la Escuela Nacional del lugar de mi 
nacimiento. Mis padres siempre qui-
sieran que conviviéramos en cercanía 
con nuestros paisanos. Mis recuerdos 
siguen siendo entrañables; los maes-
tros, además de enseñarnos las mate-
rias obligatorias, eran una prolongación 
de la educación familiar. Creo, que a los 
maestros de escuela de aquéllos tiem-
pos no se les ha dado el reconocimien-
to, que sin duda merecen. La infancia 
transcurrió en contacto, sin interme-
diación, con la naturaleza. Era la natu-
raleza en sí misma. Nostalgia, añoran-
za de algo perdido y que mis hijos no 
han disfrutado.
 
¿Dónde prosigue su formación? ¿Qué 
le motiva a estudiar Medicina y porqué 
elígela especialidad de Cardiología?
Para  estudiar el bachillerato mis pa-
dres, por tradición familiar y concor-
dancia de ideología, me inscribieron en 
el internado de los Escolapios. Guardo 
un buen recuerdo, a pesar de la vio-
lencia que supone el desarraigo de su 
entorno en un muchacho de 9 años.                                                                                                   
Mi padre era médico de pueblo, sin eu-
femismos, de su pueblo y desde que 
tengo memoria, , siempre he visto en 
casa preocupación por el dolor ajeno 
y satisfacción cuando éste se vencía.  

En los estudios de Enseñanza Secun-
daria me gustaban las Ciencias Físicas, 
la mecánica en particular… la Física del 
átomo, pero a la hora de decidir, una 
fuerte atracción me llevó a la Medicina. 
Al acabar estos estudios, pensé en ir a 
un hospital americano  (habíamos leído 
novelas que transcurrían en hospita-
les…). Pero, suerte que por aquélla épo-
ca había comenzado a funcionar según 
los modelos de hospital americano el 
Hospital General de Asturias, en Oviedo, 
donde  tuve una plaza de médico inter-
no. La formación que recibíamos fue 
el modelo de lo que será el programa 
MIR. Y suerte también que al finalizar 
el primer año, el Director del Hospital 
General de Asturias es requerido por el 
Hospital de la Santa Cruz y de San Pa-
blo de Barcelona, para que implante allí  
este modelo de hospital. Tiene la tarea 
de aglutinar a excelentes especialistas 
de Cardiología que estaban dispersos 
por algunos hospitales, pero que tenían 
una procedencia común. Fui seleccio-
nado para realizar la especialidad de 
cardiología, en el susodicho Hospital de 
la Santa Cruz y de San Pablo. Ya he di-
cho que me atraían las Ciencias Físicas 
y el corazón es el órgano que funciona 
con estrictas leyes físicas. Como com-
plemento a mi formación, durante 14 
meses, disfruté de una beca del Gobier-
no Francés para estudio de Circulación 
Coronaria, en los Hospitales Broussais 
en París y el Hospital Ambroise Paré en 
Boulogne

Tras terminar  la especialidad ¿Dónde 
inicia su trayectoria profesional?
 A la vuelta de París, obtuve una plaza 
de médico de plantilla en el Hospital 
“Francisco Franco”, en la actualidad 
Hospital “Valle de Hebrón” de Barce-
lona, en la Unidad de Hemodinámica y 
Angiocardiografía, y suerte por un doble 
motivo: por dedicarme a la especiali-
dad, que se basa más en la mecánica,  
y dentro de ella, en el área que utiliza 
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la  dinámica de fluidos, la contractilidad 
de elementos elásticos… y naturalmen-
te las imágenes dinámicas de las cavi-
dades cardiacas para el diagnóstico de 
enfermedades del corazón.
 
¿Cómo era Barcelona entonces? 
Yo llegué a Barcelona muy a finales de 
los 60 y permanecí la década de los 70. 
Era una ciudad transgresora en todos 
los aspectos de la vida, culturales, artís-
ticos políticos, sociales… Era dinámica, 
indómita, continuamente innovando… y 
siempre “archivo de la cortesía… y co-
rrespondencia grata de firmes amista-
des”. Era brillante, utópica.
A Barcelona le debo gratitud, pues no 
solo me formó como cardiólogo, sino tam-
bién desde el punto de vista humano.
 
¿Dónde prosigue su trayectoria o pro-
fesional?
Cuando se inaugura el nuevo Hospital 
Clínico de Zaragoza, el Prof. D. Fran-
cisco Marín Górriz, a la sazón Decano 
de la Facultad de Medicina, me brinda 
la oportunidad de hacerme cargo de la 
Unidad de Angiocardiografia y hemo-
dinámica. Acepto gustoso, pues es una 
oportunidad de aportar a mis paisanos, 
los conocimientos adquiridos en Barce-
lona y París. El Prof. Marín Górriz, sabe 
por experiencia, al visitar hospitales 
europeos, que la angiocardiografia es 
fundamental para el diagnóstico de 
enfermedades del corazón, y, considera 
indispensable el desarrollo de una uni-
dad de estas características en un hos-
pital moderno.
Así se inicia y desarrolla la primera 
Unidad de Hemodinámica y Angiocar-
diografia de Aragón. Y otra vez he sido 
afortunado, ya que la historia me ha he-
cho protagonista en 1ª línea de los ex-
traordinarios avances en el diagnóstico 
y tratamiento de las patologías cardio-
vasculares. Me ha permitido ser de los 
primeros en España en realizar inter-
venciones coronarias, valvulares, cierre 
de comunicaciones anormales intracar-
diacas. La primera dilatación corona-
ria en Aragón, se realizó en el Hospital 
Clínico en 1981; por primera vez aquí, 
se dilataron las válvulas pulmonares, 
aórticas o mitrales estrechadas, tam-
bién es ese Hospital, en 1985;  el primer 
stent se implantó también en Aragón 
en el Hospital Clínico en 1990, llegándo-
se a realizar más de mil procedimientos 
terapéuticos anuales de este tipo.

Rotary es una organización 
de voluntariado, apolítica y 
aconfesional extendida por 
todo el mundo
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1925, siendo el tercero de España en 
constituirse después de los de Madrid 
Y Barcelona. Desaparece en 1936, re-
anudando sus actividades en el año 
1983, con la entrega de la Carta cons-
titutiva del club, en Julio de ese año.  

¿Qué significa para  Ud. ser rotario?
En primer lugar, pertenecer a una orga-
nización mundial, que sin limitaciones 
de credo o de ideas propone amistad 
y sólido compañerismo, y en segundo 
lugar, aportar, para sumar,  mis capa-
cidades profesionales y personales 
como una oportunidad de servir a la 
sociedad local, nacional o internacional.  

Son muchos los proyectos que ha desa-
rrollado la organización. ¿Cuáles consi-
dera Ud. más destacables?
Rotary es una organización de volunta-
riado, apolítica y aconfesional, extendi-
da por todo el mundo, (excepto un re-
ducido número de países) y que cuenta 
con más de 31.000 clubs y 1.500.000 de 
socios. El propósito de Rotary es:
Promover el desarrollo de la paz  y bue-
na voluntad en el mundo, con objeto de 
prevenir y evitar conflictos, aunque en 
un sentido más amplio, paz signifique 
libertad, seguridad, inculcar espíritu 
de concordia. Rotarios de Argentina y 
Chile participaron en los comités para 

En su vida de cardiólogo, ¿Qué cambios 
considera más importantes en la espe-
cialidad?
Indudablemente, el tratamiento de un 
gran número de enfermedades del co-
razón y las arterias coronarias mediante 
catéteres, evitando la cirugía “a corazón 
abierto”. Los catéteres son delgados 
tubos de plástico, que introducidos me-
diante un simple pinchazo, se emplea-
ban tradicionalmente paradiagnosticar 
enfermedades cardiacas y coronarias. 
A partir de los 80, todo cambia.  Micro-
elementos  para tratamiento de varia-
dos procesos,  son introducidos a través 
de esos catéteres. Se comienza con la 
dilatación de estrecheces coronarias, 
dilatación de estrecheces valvulares 
cardiacas, cierre de comunicaciones 
anormales dentro del corazón, etc. Los 
resultados iniciales en las estrecheces 
coronarias, ciertamente mediocres, son 
mejorados espectacularmente con el 
advenimiento de los stents. Se tratan 
los infartos de miocardio, con el fin de 
restablecer, cuanto más pronto mejor, 
el flujo de sangre interrumpido en la 
arteria coronaria por un coágulo, me-
jorando espectacularmente la supervi-
vencia y la calidad de vida . Se implantan 
válvulas artificiales, semejantes a las 
que ponen los cirujanos en estrecheces 
de la válvula aórtica. Y… esto continúa.                                                                                                                                        

tary en alguna de sus novelas, mezclan 
organizaciones, conceptos, con conse-
cuencias erróneas, que repercuten en 
el sentir de la gente, sin conocerlo. En 
1929, varios prelados españoles  redac-
tan unas pastorales, cuando menos in-
justas. En la Iglesia Católica se estaba 
bajo la doctrina del Concilio Vaticacano 
I; aún falta mucho para que el Concilio 
Vaticano II, y sus grandes Papas pos-
teriores, cambien sustancialmente los 
viejos conceptos. A partir de la Guerra 
Civil, en la post-guerra, España, se rige 
bajo el nacionalcatolicismo; ningún as-
pecto de la vida humana escapaba a 
las ideas implantadas,  por lo que este 
régimen político era incompatible con 
instituciones susceptibles de expresar 
un cierto grado de pluralismo. Rotary 
es hijo de la Ilustración, a través de los  
pensadores norteamericanos de Nue-
va Inglaterra del siglo XIX y, por tanto, 
una de sus ideas básicas, tolerancia,  
no puede casar con intransigencia.                                                                                                                                 
Y en este ambiente, la posibilidad de 
reunión es imposible, o se hace  clan-
destinamente…… por lo que los Clubs 
rotarios se adormecen, hasta que tras 
la muerte de Franco comienzan una 
nueva etapa. Por todas estas circuns-
tancias a Rotary se le rodea, como Ud. 
dice de un halo al menos distante.                                                                                                                                        
Nuestro Club de Zaragoza se fundó en 

En hospitales de tamaño del Hospital 
Clínico y Miguel Servet se realizan más 
de 1.000 procedimientos de este tipo. 
 
Ya en Zaragoza se hizo rotario ¿Qué le 
llevó a ser rotario?
No fue una caída del caballo camino 
de Damasco, ni un fogonazo: fue un 
proceso lentamente pensado. Tenía 
un amigo, ya fallecido, con el que nos 
reuníamos todos los sábados y hablá-
bamos de lo divino y lo humano. Un 
día soltó la palabra mágica:  ¡Rotary!.  
Cayó en saco roto. Con insistencia, no 
molesta, dejaba caer qué era Rotary, 
qué hacía Rotary. Después de muchas 
referencias, me invitó a visitar al club, y 
a ésta primera  visita, siguieron otras. 
La primera vez fue un encuentro muy 
agradable ( amistad; amabilidad; ideas, 
coloquio, debate sobre temas que has-
ta entonces no me había planteado…). 
Las siguientes visitas fueron reafir-
mando la primera impresión: “esto es 
bueno” y, solicité el alta como socio.  

 ¿Por qué cree que hay un halo de mis-
terio alrededor de una organización 
como los rotarios?
Repasando  la historia: Rotary se fun-
da en 1905. En los años 20, escrito-
res americanos, alguno Premio Nobel, 
como Sinclair Lewis, al referirse a Ro-

Rotary se siente orgullosa 
de haber liderado la lucha 
para la erradicacion de 
la poliomelitis con su 
programa polio plus
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el acuerdo del conflicto del Canal de 
Beagle, aunque la Santa Sede, fuera la 
que llevara el peso; en la Guerra de los 
Seis días, y en otros muchos conflictos, 
siempre prudentemente en segundo 
plano. Fomentar la aplicación de eleva-
das normas de ética en la vida pública, 
profesional y privada
Llevar a cabo proyectos humanitarios. 
Prevención de enfermedades, salud 
materno-infantil, alfabetización básica, 
apoyo a pequeñas economías locales  y 
en este momento es de primordial in-
terés, el suministro de agua potable y 
saneamiento .
Pero de lo que Rotary se  siente orgu-
llosa es el haber liderado la erradicación 
de la poliomielitis, con su programa 
POLIO PLUS.  Aún no se ha consegui-
do, pero falta muy poco. Tengamos en 
cuenta, que va  a ser la segunda enfer-
medad infecto-contagiosa erradicada ( 
la primera fue la viruela). Todo empieza 
en 1985 con una reunión de dos amigos, 
Carlos Canseco, inmunólogo de Pitts-
burg y Presidente de Rotary Internacio-
nal y Albert Sabin , virólogo de Cincinatti 
y descubridor de la vacuna oral contra 
la poliomielitis. Creen que si se inmu-
nizara a todos los niños del mundo, por 
debajo de 5 años de edad, la enferme-
dad desaparecería. Y Rotary comienza a 
vacunar en 1979 en Filipinas. Más ade-
lante, en 1988, se añade la OMS, UNICEF 
y el Centro de Control de Enfermedades 
(CDC), en el plan GPEI (Global Polio Erra-
dication Iniciative). Posteriormente, Bill 
y Melinda Gates contribuirán aportando 
una ingente cantidad de dólares. Han 
sido vacunados más de 3.000 millo-
nes de niños, habiéndose evitado que 
10 millones  de niños hayan quedado 
paralíticos. En la actualidad, solo hay 
3 países con poliomielitis endémica y 
se ha conseguido que de haber más de 
1.000 casos de poliomielitis paralítica  
cada día, en 1985, en lo que va de año, 
desde Enero al día de hoy, solo se han 
comunicado 7 casos. Rotary ha des-
tinado más de 1,400 millones de $ por 
aportación directa  y 7.000 millones de 
$ por mediación con los gobiernos. Ade-
más han participado en las campañas 
de vacunación más de 20 millones de 
voluntarios.
 
¿Quiénes conforman un  club rotario?
Líderes profesionales y empresaria-
les, que aúnan sus capacidades como 
una oportunidad de llevar a cabo las 
propuestas de Rotary. En los clubes, 
mediante el compañerismo se forjan 
amistades duraderas, en personas ín-
tegras, con elevadas normas éticas, y 
al proceder sus miembros de diversos 
ámbitos culturales, profesionales, em-

ca de la sociedad y que ésta nos conoz-
ca y reconozca. Que sepa que estamos 
ahí. Se organizó un ciclo de conferencias, 
que titulamos “Los martes de Rotary”, 
abiertas, claro es, a todo el público. Per-
sonalidades en sus materias, dictaron 
conferencias magistrales sobre temas 
muy variados. Al final de cada conferen-
cia se produjo un intercambio de ideas, 
opiniones, entre todos los asistentes 
(miembros del club y público). Priorita-
riamente, se han desarrollado nuestros 
programas históricos con brillantez 
igual a la de años anteriores: Premio de 
la Paz, Premio a la excelencia, Premio 
Don Bosco, Jornada de reforestación etc.                                                                                                                                             
Me interesa recalcar en uno de los pro-
gramas a los que Rotary dedica especial 
cuidado y atención: el intercambio de 
jóvenes. Jóvenes de enseñanza secun-
daria viven con familias en el extranjero, 

presariales que pueden abordar los 
problemas desde diversas perspecti-
vas y al dirigir programas de servicio, 
se ejecuta la capacidad de liderazgo.                                                                                                                                       
Rotary está extendido por todo el 
mundo, a excepción de un pequeño 
números de países totalitarios. Son 
1.500.000 socios integrados en 32.000 
de 170 países.

¿Cuáles fueron los objetivos que se mar-
caron durante su año,  que acaba de ex-
pirar apenas hace un mes, como Presi-
dente de Rotary club de Zaragoza?
Independientemente de llevar a cabo 
nuestros programas clásicos, históricos, 
la idea fue darnos a conocer, hacernos 
visibles en la sociedad. Si en el código 
genético de Rotary está expresado el 
servicio a la sociedad, como una de sus 
señales, es obvio que debemos estar cer-

durante un curso escolar o durante el ve-
rano, siempre tutelados por el club rota-
rio local. Todos los que lo han disfrutado,  
están francamente satisfechos de esta 
experiencia enriquecedora, desde el pun-
to de vista humano, cultural e intelectual, 
y segura  al estar  siempre vigilados por 
el club rotario local.

¿Cuáles son los próximos retos para 
Ud. en Rotary? Seguir aportando ex-
periencia y  abajo en los proyectos 
de mi Club, y como delegado del Go-
bernador del Distrito en la Zona 4, 
hacer que ROTARY MARQUE LA DI-
FERENCIA. Y quien quiera que de-
see conocernos más y contactar con 
nosotros, puede hacerse por me-
dio de nuestro correo electrónico:  
rotaryclubdezaragoza@gmail.com




